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Секрет успеха

Что самое важное 
в трейдинге?

«Чтобы начать успешно торговать на рынке FOREX, 
трейдеру нужно изучить закономерности поведения 
цены. И выделить те, которые он будет использо-
вать в своей торговле как сигналы на вход и выход 
с рынка. Одним словом, найти и разработать торго-
вую систему», - советует аналитик группы компаний 
TeleTRADE Анна БЛОГИНА. 

- Исходя из мани- и риск-менеджмента, трейдер опре-
деляет стабильность своей системы, ее прибыльность и 
рискованность. Для этого существует возможность тес-
тирования как на исторических данных, так и в реальном 
времени на демо-счете. И если система приносит сотни 
процентов демо-прибыли, возникает иллюзия, что все 
миллионы уже в кармане. Но здесь как раз и кроется са-
мый хитрый подвох. 

Закономерности и система — это, несомненно, очень 
важно. Но не менее важно помнить, что вы не робот, а че-
ловек со всеми присущими ему недостатками. А главные 
препятствия на рынке FOREX — как раз излишняя эмо-
циональность и привязанность к предыдущим сделкам.

Выходит, основу трейдинга составляют самооблада-
ние и самодисциплина. Это и есть тот самый крошечный 
краеугольный камень, на котором держится стабильная 
прибыльная торговля на рынке FOREX. 

Мой вам совет: забудьте о прошлых сделках и вни-
мательно торгуйте просто в текущий момент. А уже из 
этих текущих моментов сложится стабильная постоян-
ная прибыль. 

Реклама

г. Архангельск, 
ул. Поморская, 5, оф. 320, 

тел. (8182) 44-00-94
www.teletrade.ru
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Александр Донской заявил в 
социальной сети «Фэйсбук» 
о намерении участвовать в 
выборах мэра Архангельска 
в марте 2012 года. Он готов 
продать музей эротического 
искусства «Точка G». 

По данным социологического 
опроса «Фориса», 
проведенного в августе 
2011 года, к экс-мэру 
архангелогородцы 
расположены больше, чем к 
действующему: индекс доверия 
к Александру Донскому и 
Виктору Павленко составляет 
31,8% и 19,5% соответственно.

Ожидается, что основной 
акцент в предвыборной 
кампании Донской вновь будет 
делать на решении проблемы 
ветхого и аварийного жилья.
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Эхо недели

Область делает успехи в туризме ■
В Архангельске наградили победителей областно-

го конкурса среди организаций туриндустрии. 
В номинации  «Лучшая гостиница» диплом победите-

ля получил представитель ООО «Аюта-сервис» - владель-
ца отеля «Юрьево Подворье» в Вельском районе. «Лучшим 
гостевым домом» признан гостевой дом «Алёнушка» под 
Онегой. Диплом победителя в номинации «Лучший тури-
стский маршрут по Архангельской области» вручили МУК  
«Муниципальная библиотечная система Коношского рай-
она». «За создание лучших условий по привлечению тури-
стов» награжден «Красноборский историко-мемориальный 
и художественный музей имени С.И. Тупицына».

За последние четыре года число организаций в отрасли 
выросло на 45% - до 125. По прогнозам, в 2011 году количе-
ство туристов, посетивших область, превысит 330 тысяч че-
ловек. По этому показателю область вышла на первое место 
среди регионов СЗФО. Для сравнения: в 2010-м туркомпа-
ниями области было обслужено 76 тысяч клиентов.

Директор попался на налогах ■
Завершено предварительное следствие в отноше-

нии гендиректора ОАО «Луковецкий леспромхоз» Ва-
лентина ОВСЯННИКОВА. Он обвиняется в сокрытии де-
нежных средств организации, за счет которых должно 
было быть произведено взыскание недоимки по нало-
гам и сборам (в крупном размере).

По версии следствия, Овсянников в 2010 году вывел из-
под механизма принудительного взыскания более 2,5 млн 
рублей. Директор вину в совершении преступления при-
знал. Уголовное дело направлено в суд, сообщает пресс-
служба СУ СК РФ по Архангельской области и НАО. 

Комитет провели на госконтракте ■
Утверждено обвинительное заключение по уголов-

ному делу в отношении генерального директора ООО 
«РосГеоПроект» Николая АЛЕКСЕЕВА, сумевшего вве-
сти в заблуждение комитет по экологии Архангельской 
области. Алексеев обвиняется в хищении имущества 
путем мошенничества.

По информации пресс-службы областной прокуратуры, 
предприниматель на основании конкурса заключил с коми-
тетом госконтракт на установление границ водоохранных 
зон и прибрежных защитных полос в бассейне реки Печо-
ра, однако работу не выполнил. Договор  финансировался 
за счет целевых субвенций из федерального бюджета на 
сумму свыше 4,5 млн рублей. 

Ученые работают  ■
над «нанобетоном»

В институте строительства и архитектуры САФУ 
изобретены уникальные стройматериалы: влагоне-
проницаемая  огнеупорная древесина и бетон с напы-
лением наночастиц песка, прочность которого возрас-
тает в десять раз. 

Работая над созданием «нанобетона», ученые изобре-
ли новый способ оценки прочности строительных материа-
лов. Для этого нужна всего лишь одна капля спирта опре-
деленного свойства: какого именно — это, пока не получен 
патент, держится в тайне. 

Акценты

Резонанс: Минстрою поставили двойку

КОМУ НУЖНЫ ДЕНЬГИ?
Свой отчет заместитель 

губернатора по инфраструк-
турному развитию Анатолий 
КОЖИН начал со служебного 
жилья. По его словам, к кон-
цу 2011 года в Архангель-
ской области должно быть 
построено и приобретено 
480 служебных квартир об-
щей площадью 17,4 тысячи 
кв. м. На эти цели из феде-
рального и областного бюд-
жетов было выделено 500 
млн рублей. Однако осуще-
ствиться этим планам не су-
ждено – в ряде муниципаль-
ных образований аукционы 
не состоялись. 

«К сожалению, на сего-
дняшний день только в пяти 
МО заключены госконтрак-
ты на строительство. В ос-
тальных конкурсы признаны 
несостоявшимися», - сказал 
Кожин. Аналогичная ситуа-
ция наблюдается и в кампа-
нии по приобретению жилья 
для данной категории граж-
дан - только 6 из 15 муници-
пальных образований заклю-
чили контракты  на покупку 
квартир. 

Не будет в уходящем году 
закрыт вопрос обеспечения 
жильем ветеранов Великой 
Отечественной войны – сда-
ча нескольких домов перено-
сится на 2012 год. В чем же 
причина систематического 
неосвоения средств? По сло-
вам Анатолия Кожина, тор-
мозит региональную строй-
ку целый комплекс проблем 
– от отсутствия инфраструк-
туры до  недобросовестных 
подрядчиков. Именно по 
вине строителей до сих пор 
не сданы дома для ветеранов 

в Каргополе и Архангельске, 
а срок сдачи физкультурно-
оздоровительного комплек-
са на стадионе «Труд» сно-
ва переносится на неопре-
деленный срок, так как под-
рядчик не успевает освоить 
выделенные средства. Та 
же учесть постигла и здание 
учебно-производственного 
комбината в селе Ломоно-
сово – объект не был сдан к 
юбилею ученого и до сих пор 
его готовность, по словам 
Кожина, составляет лишь 
80%. Однако, по данным де-
путатов, эта цифра завыше-
на: работы на объекте вы-
полнены лишь на 64%.

НАПРАСНЫЙ РАСЧЕТ
Ситуация с фатальным 

неосвоением средств вызва-
ла у парламентариев возму-
щение. Это и понятно – ведь 
финансы теперь будут сняты 
и направлены на иные цели. 
На какие именно  – прави-
тельство региона будет ре-
шать самостоятельно. 

«Нам каж дый год при 
формировании бюджета го-
ворят о том, что мы не можем 
отказаться от того или иного 
объекта. А к концу года ви-
дим, что средства не освое-
ны и их перебрасывают туда, 
куда считает необходимым 
правительство. Но коллеги! 
У нас же есть плановая рабо-
та. Давайте исполнять при-
нимаемые нами програм-
мы!» - заявил председатель 
парламентского комитета 
по бюджету и налогам Ан-
дрей БРАЛЬНИН (фракция 
«Единая Россия»).  Свое 
возмущение высказал и ли-
дер фракции «Справедли-
вая Россия» Василий БА-
ДАНИН, отметив, что депу-
таты не могут отметить ни 
одного положительного ре-

зультата – везде провалы и 
проколы. «Это преступле-
ние, когда деньги распре-
деляются и не осваивают-
ся, и никто не несет ответ-
ственность!» - заявил депу-
тат Баданин. 

Критикуя организацию 
работы в строительной от-
расли, депутат Александр 
НОВИКОВ (фракция КПРФ) 
обратил внимание коллег на 
то, что власти на местах не 
заинтересованы в контро-
ле над стройками, которые 
ведутся на их территори-
ях. Всему виной федераль-
ный закон о госзакупках. 
«Все ссылаются на этот за-
кон и умывают руки. Созда-
ется впечатление, что мы на-
меренно не сдаем объекты 
и экономим федеральные 
деньги на строительстве», - 
заявил он.  

МИНИСТЕРСКИЙ 
ПОДХОД

Перезревшие проблемы 
отрасли власть намерена ре-
шать старым способом – ме-
нять рулевых. На минувшей 
неделе губернатор Илья МИ-
ХАЛЬЧУК представил ново-
го министра строительства 
— им стал 50-летний Алек-
сандр ГРАК, прибывший из 
Мордовии. В 1983 году Грак 
окончил Мордовский госу-
дарственный университет 
им. Н.П. Огарева по специ-
альности «Промышленное и 
гражданское строительст-
во» с квалификацией «инже-
нер-строитель», в 2001 году 
– это же учебное заведение 
по специальности «Государ-
ственное и муниципальное 
управление» с квалифика-
цией «менеджер».

После учебы работал на 
производстве – занимал 
должности мастера арма-

турного цеха, заместите-
ля начальника формовочно-
го цеха на заводе крупнопа-
нельного домостроения Са-
ранского ДСК. С 1995 года 
работал в различных струк-
турах, курирующих строи-
тельную отрасль Республи-
ки Мордовия. В последние 
годы — в должности замес-
тителя главы администрации 
г. Саранска – директора де-
партамента перспективного 
развития. 

Местные строители на-
зывают новое назначение 
не случайным: в последнее 
время крупные госконтракты 
в сфере строительства заби-
рает республиканская ком-
пания «Мордовпромстрой». 
Прогнозируется, что Алек-
сандр Грак будет способ-
ствовать усилению на рын-
ке мордовских фирм, чего и 
опасаются руководители ар-
хангельских предприятий. 

Экс-министр строитель-
ства Петр ГРИГОРЬЕВ, к ко-
торому было много нарека-
ний как со стороны прави-
тельства, так и у депутатско-
го корпуса, пошел на пони-
жение – теперь он руководит 
Агентством по ремонту объ-
ектов, находящихся в госу-
дарственной собственности 
Архангельской области, и со-
хранению объектов культур-
ного наследия. 

«До сих пор работа ми-
нистерства была ориенти-
рована на реализацию ка-
ких-то отдельных программ, 
а не на системное решение 
задач. Теперь мы намерены 
решать проблемы комплекс-
но, - заявил Анатолий Кожин. 
-  Уже в декабре будет принят 
документ, который позволит 
проводить аукционы в мае и 
быстрее приступать к строи-
тельству объектов». 

Провальной можно 
назвать работу 
строительного 
сектора 
Архангельской 
области в этом 
году. Госконтракты 
сорваны, деньги 
не освоены, объекты 
не сданы. Такой 
вывод нетрудно 
было сделать по 
итогам доклада 
вице-губернатора 
Анатолия Кожина 
на сессии 
регионального 
парламента 
14 декабря. Судя 
по всему, к критике 
чиновник был готов и 
спорить с народными 
избранниками, 
оценившими 
работу минстроя 
на «неуд», не стал.

Ну кто так строит? Ну кто так строит?

Полина СЕРОВА

журналист

БК

Владимир БЕЛОГЛА-
ЗОВ сложил с себя пол-
номочия временного  и. о. 
мэра  Новодвинска, про-
работав в этой должности 
лишь около трех недель. 
Избранный мэр Иван ПО-
ПОВ был отрешен от ру-
ководства городом по ре-
шению губернатора Ильи 
МИХАЛЬЧУКА. 

В Северодвинске от огня 
пострадал кинотеатр «Сири-
ус», открывшийся после дол-
гого ремонта под новым назва-
нием «Россия». ЧП произошло 
ночью сразу после торжествен-
ной церемонии. По оценке по-
жарных, имеются все призна-
ки поджога. Кинотеатр принад-
лежит муниципалитету, сдан в 
аренду ООО «Наше кино».
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Конкурс: МРСК стимулирует инновации

Первый всероссийский  
конкурс  инновационных 
идей и проектов «Энергети-
ка будущего» организован 
ОАО «Холдинг МРСК» со-
вместно с Координацион-
ным советом по делам мо-
лодежи в научной и образо-
вательной сферах Совета 
при Президенте РФ по нау-
ке, технологиям и образо-
ванию при поддержке Об-
щества сторонников разви-
тия фундаментальных и от-
раслевых наук в интересах 
энергетического комплекса 
«Энергетика будущего». 

Главные цели проекта – 
вовлечение молодых уче-
ных и специалистов в про-
цесс инновационного раз-
вития российской электро-
энергетики, поиск новых 
технических, экономических 
и управленческих решений 
для оптимизации работы 
распределительного элек-
тросетевого комплекса. 

В конкурсе «Энергетика 
будущего» могут участво-
вать специалисты электро-
энергетических компаний, 
научные работники, док-
торанты, аспиранты, со-
искатели, студенты, твор-
ческие инновационные ко-
манды, представители ма-
лого и среднего бизнеса, 
молодежных инновацион-
ных центров. 

Руководство  Холдин-
га МРСК  ожидает от уча-
стников  новых прорывных 
решений для внедрения в 
деятельность  электросе-
тевых предприятий, а также 
приток в сетевой комплекс 
талантливых молодых кад-
ров с творческими способ-

ностями и нестандартным 
мышлением. По итогам кон-
курса авторам лучших идей 
и проектов может быть пре-
доставлено целевое фи-
нансирование для дора-
ботки и внедрения иннова-
ционных решений в опера-
ционную деятельность ком-
паний Холдинга МРСК: вна-
чале этап осуществления 
НИОКР, затем проведение 
пилотной опытно-промыш-
ленной эксплуатации и как 
наивысший результат – вы-
ход на серийное производ-
ство и внедрение проекта 
в эксплуатацию в масшта-
бе всего Холдинга МРСК. 
Авторы, коллективы луч-
ших проектов и идей по ре-
зультатам всероссийского 
конкурса получат именные 
премии, дипломы, грамоты, 
почетные знаки лауреата, а 
также рекомендации  ОАО 
«Холдинг МРСК» при трудо-
устройстве.

Заявку на участие в кон-
курсе можно подать  до до 
18.00 22  декабря 2011 года 
в электронном  виде или на 
бумажном носителе. Более 
подробная информация о 
конкурсе «Энергетика буду-
щего» размещена на сайтах 
www.mrsksevzap.ru и www.
arhen.ru. Итоги региональ-
ного этапа будут подведены 
10 января 2012 года. Побе-
дители конкурса «Энергети-
ка будущего» будут объяв-
лены 8 февраля 2012 года. 

Контактные лица:
СОКОЛЬСКИЙ Кирилл 

Алексеевич, тел.: (812) 
305-10-10 (доб. 371), е-mail: 
sokolsky@mrsksevzap.ru, 

Ч У Р И Н А  М а р и я 
Валерьевна, тел.: (812) 
305-10-50, е-mail: churina@
mrsksevzap.ru, 

ДОРОФЕЕВА Е ле-
на Владимировна, тел.: 
(8182) 67-62-25, е-mail: 
vahrusheva@arhen.ru.

Энергетика будущего
«Архэнерго»  принимает работы  на конкурс  инновационных 
идей и проектов. Лучшим авторам будут вручены именные 
премии, победителям – выделено целевое финансирование 
для доработки и внедрения инновационных решений 
в операционную деятельность Холдинга МРСК.

Николай ШВЕЦ, 
генеральный директор 
ОАО «Холдинг МРСК»:

– Инновационное развитие – 
один из приоритетов для нашей 
компании. Мы намерены посте-
пенно наращивать объемы фи-
нансирования научных исследо-
ваний и разработок. В 2011 году 
объем финансирования научно-
исследовательских и опытно-
конструкторских работ составил 
1,6 млрд рублей, и в ближайшие 
годы мы планируем постепенно 
увеличить эти вложения до 3% от 
годовой выручки компании. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

р

Антонина ДРАЧЕВА, 
член комитета 
Архангельского областного 
Собрания депутатов 
по строительству, 
предпринимательству 
и инвестициям (фракция 
«Справедливая Россия»):

– Очень важное значение в заклю-
чении контрактов на строительство 
имеет цена за квадратный метр. 

Например, подавляющее боль-
шинство контрактов по социальному 
жилью в регионе заключено еще по 
цене 28 750 рублей за кв. м. Но мно-
гие из них  подписаны без техниче-
ских условий либо технические усло-
вия были выданы частично. Соответ-
ственно подрядчики при строитель-
стве сталкиваются с существенным 
удорожанием работ и в сумму кон-
тракта просто не могут уложиться. 

Это большая проблема. Плюс 
коммуникации. Сети должны быть 
доведены до участка. Пока эту про-
блему не решим, мы так и будем 
сталкиваться с невыполнением кон-
трактов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Уважаемые работники и вете-
раны энергетической отрасли!

От лица депутатов Архангель-
ской городской Думы искренне по-
здравляю вас с профессиональ-
ным праздником!

Жизнь современного города не-
возможна без стабильной работы 
предприятий энергетического ком-
плекса. Труд энергетика требует вы-
сочайшего профессионализма, от-
ветственности, дисциплины. В суро-
вых северных условиях это главное 
условие жизнеобеспечения человека и развития промыш-
ленности, поэтому профессия энергетика с полным основа-
нием относится к числу самых значимых и необходимых.

Работа в условиях рынка заставляет переосмысливать 
многие подходы, искать нестандартные решения. Однако 
неизменной остается основная задача отрасли – надеж-
ное, бесперебойное и эффективное энергоснабжение со-
циальной сферы и производства. 

Сегодня мы четко понимаем, что энергетика будущего 
прежде всего должна быть обращена к человеку, конечно-
му потребителю. Необходима сбалансированная тариф-
ная политика, создание и внедрение энергосберегающих 
технологий, которые позволят обеспечить надежную ра-
боту энергосистем. 

Уверена, что замечательные традиции, высокий про-
фессионализм, современные технологии, трудолюбие, от-
ветственное отношение к делу каждого из вас станут проч-
ной основой для дальнейшего развития энергетическо-
го комплекса. 

Председатель 
Архангельской городской Думы Л.П. Кононова

Коллектив Архангельских электросетей, 
1960 год.  

Юбилей: 55-летие Архангельских электросетей

На момент создания предпри-
ятие состояло из городских элек-
трических сетей Архангельска и 
Северодвинска, сетей 35 кВ Арх-
промузла с десятью подстанция-
ми общей мощностью 58,2 кВА, с 
ВЛ протяженностью 56,1 км. Се-
годня «Архангельские электросе-
ти» обслуживают 53 подстанции 
35-110 кВ общей мощностью 1246 
МВА, почти 6300 км линий элек-
тропередачи. В состав предпри-
ятия входят шесть районов элек-
трических сетей, обслуживающих 
Архангельск, Северодвинск, Ле-
шуконский, Мезенский, Пинеж-
ский, Приморский и Холмогор-
ский районы Архангельской об-
ласти.

«Коллектив отделения об-
служивает наиболее напряжен-
ный участок электросетевого хо-
зяйства области. Осваивает ос-
новные объемы технологическо-
го присоединения, успешно ре-
шает проблемы подключения по-
требителей. Коллектив достой-
но справляется с задачами, за 
что хочу выразить ему огромную 
благодарность и  признатель-
ность», – отметил заместитель 

Генерального директора – ди-
ректор филиала «Архэнерго» 
Игорь КОТЕНКО.

«Архангельские электриче-
ские сети»  обеспечивают на-
дежное электроснабжение стра-
тегически важных и градообра-
зующих объектов. Среди них – 
Севмаш, судоремонтный завод 
«Красная кузница», Соломбаль-
ский ЛДК, аэропорт «Талаги», Со-
ломбальский машиностроитель-
ный завод, лесопильная и дере-
вообрабатывающая промышлен-
ность, социально значимые объ-
екты.

Обслуживанием электросе-
тевого оборудования занима-
ются более 700 квалифициро-
ванных сотрудников. В их числе 
– 18 династий энергетиков. Вто-
рой год ОАО «Холдинг МРСК» про-
водит конкурс на лучшую трудо-
вую династию среди электросе-
тевых компаний страны. И второй 
раз «Архэнерго» на нем представ-
ляют династии «Архангельских 
электрических сетей»: Усовых и 
Некрасовых, чей трудовой стаж 
в отрасли составляет 72 и 70 лет 
соответственно. 

Они начинали историю энергетики
Производственное отделение 
филиала «Архэнерго» «Архангельские 
электрические сети» – это старейшее 
и самое крупное подразделение 
Архангельской энергосистемы. 
С него началась яркая и динамичная 
история развития «Архэнерго». 
«Архангельские электрические сети» 
образованы 11 сентября 1956 года, 
однако юбилей приурочен 
к Дню энергетика. 

Ïîñòðîåííûé íà ôåäåðàëüíûå äåíüãè äîì äëÿ 
âåòåðàíîâ íà Ëåíèíãðàäñêîì ïðîñïåêòå â Àðõàíãåëüñêå 

òîðæåñòâåííî ñäàí 2 äåêàáðÿ. Íåçàäîëãî äî ýòîãî Àðõãîðäóìà 
ïðèíÿëà çäàíèå â ñîáñòâåííîñòü ìóíèöèïàëèòåòà. Ïî 
ìíåíèþ íåêîòîðûõ äåïóòàòîâ, ýòîò ÿâíî ïðåäâûáîðíûé øàã 
ïðàâèòåëüñòâà äëÿ ãîðîäà ðèñêîâàí: íà ìîìåíò çàñåëåíèÿ 
äîãîâîðû íàéìà êâàðòèð æèëüöû íå ïîëó÷èëè... Ìåæäó òåì 
çàêîí íå ïðåäóñìàòðèâàåò çàñåëåíèå â ìóíèöèïàëüíîå çäàíèå 
âåòåðàíîâ, êîòîðûå íå èìåëè ïðîïèñêè â Àðõàíãåëüñêå. 

Ну кто так строит?  

Жители Ненецкого округа с 26 де-
кабря смогут летать в Санкт-Петербург 
на самолетах «ЮТэйр». Компания со-
ставит конкуренцию «Нордавиа», пред-
лагающей сегодня  прямые рейсы из 
Нарьян-Мара в Северную столицу.

- объем регионального дорожного фон-
да. Средства фонда можно расходо-
вать не только на дороги общего поль-
зования, но и на ремонт дворовых тер-
риторий.

500 ìëí 
ðóáëåé
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Губерния
Городская Дума: Депутаты утвердили смету доходов и расходов Новости компаний

С Днём энергетика! ■
Уважаемые коллеги 
и ветераны отрасли!

Поздравляю 
с профессиональным 

праздником – 
Днем энергетика!

Энергетика по праву счи-
тается стержневой отраслью 
экономики, и наш успешный 
труд – это весомый вклад не 
только в развитие электросе-
тевого комплекса «Архэнер-
го», но и в процветание всей 
Архангельской области. 

Обеспечивая надежное и бесперебойное электро-
снабжение, мы обеспечиваем стабильную работу всем 
сферам деятельности региона. Поэтому профессию 
энергетика поистине можно назвать созидательной и 
благородной. 

От души хочу поблагодарить коллег, чья квалифика-
ция не раз подтверждалась успешной работой, за само-
отверженный и почётный труд. Уверен, что вам по пле-
чу новые свершения, что вы впишете еще не одну слав-
ную страницу в историю родного северного края, а ваши 
профессиональный опыт и преданность делу всегда бу-
дут гарантией надежной работы энергетической отрас-
ли Архангельской области. 

Желаю всем энергетикам безаварийной работы, 
крепкого здоровья, счастья и благополучия! Пусть в ва-
ших семьях царит мир, любовь и согласие!

С уважением, заместитель генерального 
директора - директор филиала «Архэнерго» МРСК 

Северо-Запада 
И.М. Котенко

«Титан» перевыполнил план  ■
За 11 месяцев 2011 года леспромхозы генераль-

ного поставщика лесосырья на ОАО «Архангельский 
ЦБК» Группы компаний «Титан» заготовили 1,365 
млн. м3 древесины, что на 2% превышает плановые 
показатели (1,344 млн. м3). За данный период вы-
везено 1,358 млн. м3 древесины, выполнение пла-
на (1,424 млн. м3) осуществляется на 95%.

По отношению к аналогичному периоду прошлого 
года (январь – ноябрь 2010 г.) объемы по заготовке со-
ставляют 96%, а объемы вывезенной древесины превы-
шают прошлогодние показатели на 11%.

Для лесозаготовительных предприятий ГК «Титан» 
план на ноябрь по объемам заготовки древесины состав-
ляет 121,6 тыс. м3, фактически было заготовлено – 109,7 
тыс. м3. Ноябрьский план по вывозке составляет 100,4 
тыс. м3, фактически вывезено 90,2 тыс. м3 древесины. 
Невыполнение месячного плана связано с невозмож-
ностью заготовки древесины на зимних делянках и не-
удовлетворительным состоянием дорог по причине не-
благоприятных погодных условий (относительно высо-
кие для ноября температуры).

Успейте подать заявку  ■
на заветную мечту!

До 31 декабря в Сбербанке действует акция «Ма-
ленький процент для больших скоростей», в рам-
ках которой процентная ставка по кредиту на по-
купку нового автомобиля сроком до 2 лет снижена 
до 8,7% годовых*! Минимальный размер первона-
чального взноса  - всего  15% от стоимости приоб-
ретаемой машины, а в сумму кредита можно вклю-
чить стоимость дополнительного оборудования и 
страховку КАСКО.

Поторопиться стоит тем, кто планирует приобрести 
автомобиль по государственной программе субсиди-
рования.  Программа действует до конца декабря, про-
центная ставка также снижена.

Самое главное – нужно лишь успеть получить одоб-
рение банка до конца декабря, а сам автомобиль можно 
спокойно выбирать уже в следующем году: решение по 
кредиту действует 180 дней! Список документов на по-
лучение кредита максимально прост: паспорт и докумен-
ты, подтверждающие трудовую деятельность и платеже-
способность. Ну а если вы получаете зарплату на карту 
или имеете вклад в Сбербанке, то из документов нужен 
только паспорт.

Заветное решение клиенты, получающие зарплату в 
Сбербанке, могут получить уже через 2 часа,  а 2 рабо-
чих дня – это максимальный срок, в который Банк рас-
сматривает все кредитные заявки.

*Срок кредита – от 3 месяцев до 5 лет. Процентная ставка от 8,7% до 
14% в рублях в зависимости от срока. Погашение – аннуитетными плате-
жами с вклада клиента. Сумма  - от  45 тысяч рублей до 5 млн. рублей, но 
не более 85% стоимости транспортного средства с допоборудованием и 
страховкой КАСКО. Комиссия за выдачу кредита отсутствует. Досрочное 
погашение возможно в даты, установленные Графиком платежей, без ог-
раничения минимальной части досрочно возвращаемого кредита, без до-
полнительных комиссий. Обеспечение – залог приобретаемого автомо-
биля. Обязательно страхование от рисков утраты, угона и ущерба в поль-
зу Банка в течение всего срока действия кредитного договора. 

ОАО «Сбербанк России» Ген. лиц. № 1481 от 30.08.2010 г. Реклама.

Главные параметры бюд-
жета в 2012 году таковы: до-
ходы составят 6,7 млрд руб-
лей, расходы - 7,1 млрд, де-
фицит установлен на уровне 
406 мнл рублей, или 10% от 
объема собственных дохо-
дов. Неизменными остаются 
социальная направленность 
документа и программно-це-
левой подход к формирова-
нию расходных обязательств 
муниципалитета. В 2012 году 
в Архангельске будет дейст-
вовать 31 целевая програм-
ма, в том числе 9 новых. На их 
реализацию предусмотрено 
433 млн рублей. 

Парламентарии особен-
но подчеркивают, что в 2012 
году вырастет инвестицион-
ная составляющая бюджета 
за счет принятого депутата-

ми областного Собрания за-
кона о статусе Архангель-
ска как областного центра. 
В следующем году город по-
лучит из региональной каз-
ны 688 млн рублей, а всего за 
четыре года в муниципаль-
ный бюджет перечислят бо-
лее 2,5 млрд рублей. 

Нужно сказать, что пер-
воначальный проект бюдже-
та-2012 подвергся серьезной 
корректировке. Народные из-
бранники внесли в документ 
целый ряд поправок. Груп-
па депутатов, в числе кото-
рых заместитель председа-
теля городской Думы Татья-
на БОРОВИКОВА, депута-
ты Дмитрий ЮРКОВ, Борис 
КЛИМОВ, Владимир БОХАН, 
Владимир РАССОХИН, Сер-
гей МИЛИНОВСКИЙ, Дмит-
рий АКИШЕВ, Олег РЕЗВЫЙ, 
Валентина СЫРОВА, подго-
товили поправку об увели-
чении бюджетных ассигно-

ваний на 13 млн рублей. Го-
родскую программу по за-
мене лифтов парламента-
рии предложили увеличить 
на 5 млн рублей. 3 млн руб-
лей решено направить на ре-
культивацию территории го-
родской свалки. «Выделение 
этих средств необходимо для 
закрытия части свалки и на-
чала рекультивации. Процесс 
будет проходить постепенно, 
и полагаю, что за эти годы в 
Архангельске будет постро-
ен полигон по переработке 
отходов», - объяснил депу-
тат Архангельской город-
ской Думы Владимир РАС-
СОХИН.

Еще 3 млн рублей реше-
но направить на проектиро-
вание и строительство дет-
ского парка за кинотеатром 
«Русь». По 1 млн рублей будет 
выделено на проектирование 
и строительство причала на 
острове Хабарка и на проек-

тирование и реконструкцию 
стадиона «Волна».

Все 13 млн рублей, по 
мнению депутатов, можно 
выделить за счет сокраще-
ния финансирования затрат 
МУП «Архкомхоз» на выпол-
нение работ по содержанию 
и текущему ремонту сетей 
дренажно-ливневой канали-
зации и дренажных насосных 
станций. Председатель по-
стоянной комиссии по фи-
нансам и бюджету Сергей 
МАЛИНОВСКИЙ напомнил, 
что порядка 700 млн рублей 
Архангельск получит из об-
ластного бюджета на комму-
нальное хозяйство, что ком-
пенсирует уменьшение рас-
ходов городского бюджета 
по этой строке. 

Что касается программы 
по замене лифтов, то здесь 
Сергей Малиновский призвал 
исполнительную власть как 
можно активнее добиваться 
областного и федерального 
финансирования. «Заменить 
все городские лифты Архан-
гельску без поддержки не 
представляется возможным. 
Отмечу, что снимать средст-
ва с одной важной социаль-
ной программы и направ-
лять на другие цели нельзя. 
В Архангельске бюджет но-
сит социальный характер, 
его надо принимать и даль-
ше с ним работать», - подвел 
итог председатель комиссии 
по финансам и бюджету.

Депутаты городской Думы 
приняли во втором чтении 
городской бюджет на 2012 
в целом, а затем единоглас-
но поддержали совместный 
блок поправок мэрии и депу-
татов. «В силу объективных 
причин бюджет Архангель-
ска на 2012 год сократился, 
но в  то же время ни одно на-
правление не исчезло, - ре-
зюмировал Владимир Рассо-
хин. - К тому же работа над 
бюджетом не заканчивается, 
мы в течение года будем вно-
сить изменения в документ. 

Бюджет города принят!

Принятие 
городского бюджета 
на 2012 год стало 
основным вопросом 
24-й сессии 
Архангельской 
городской Думы. 
Депутаты утвердили 
документ 
во втором чтении, 
правда, с большим 
количеством 
поправок. 
За четыре года 
это наиболее 
сложный 
в финансовом 
отношении 
бюджет. Из-за 
перераспределения 
налогов город 
потерял более 
1 млрд рублей 
и формировать 
главный финансовый 
документ пришлось 
с предельным 
дефицитом. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Глава комиссии по финансам и бюджету Сергей Малиновский 
призвал исполнительную власть как можно активнее добиваться 
областного и федерального финансирования по программе замены 
лифтов в жилых домах Архангельска. 

Ф
о

то
 В

л
а

д
и

м
и

р
а 

З
ы

ки
н

а



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 47 (575) � 19.12.2011 � WWW.BCLASS.RU

Взгляд
Лидеры рынка: Ненецкая нефтяная компания подводит итоги года

- Андрей Игоревич, какие про-
екты вы считаете наиболее зна-
чимыми? 

- Главное направление нашей ра-
боты остается прежним — Ненецкая 
нефтяная компания представляет 
интересы округа в международном 
Соглашении о разделе продукции 
(СРП) по освоению Харьягинско-
го месторождения. Добыча нефти 
на Харьяге достигла определенной 
планки — порядка 1400 тысяч тонн в 
год. Начат крупный инвестиционный 
проект развития месторождения, в 
который входят строительство до-
полнительных энергогенерирую-
щих мощностей, завода по утили-
зации попутного газа и добычи со-
единений серы из нефти. Капиталь-
ные вложения значительные: ожи-
дается, что в 2012 году, в сумме по 
всем участникам СРП, они составят 
около $617 млн.

Второе направление - капиталь-
ный ремонт скважин. В 2010 году 
прибыль ННК была на уровне 911 
млн рублей, однако лишь около 100 
млн из них — по объему производ-
ственной деятельности. В 2011-м 
этих показателей мы достигли уже 
по итогам первых шести месяцев, 
уверен, что к концу года цифры бу-
дут выше более чем вдвое.  

В сфере энергостроительства мы 
также продвинулись очень серьезно. 
В 2010 году участие ННК в региональ-
ной программе развития энергети-
ческого комплекса в денежном выра-
жении не превышало 7 млн рублей. 
Сейчас компания выходит на реаль-

ные проекты, успешно пройдя про-
цедуры конкурсного отбора. 

В 2009 году, как вы знаете, за-
вершилась реконструкция блока ге-
нерации Нарьян-Марской электро-
станции. А в 2011-м ННК выигра-
ла тендер на строительство ново-
го распределительного устройст-
ва для городской электростанции 
стоимостью 198 млн рублей. Также 
в этом году мы приступили к строи-
тельству линии электропередачи в 
село Красное, где сейчас работает 
локальная ДЭС. И третий большой 
проект — реконструкция электро-
сетей Нарьян-Мара.

- Какое из этих направлений 
работы компании можно в полной 
мере назвать инновационным? 

- В какой-то мере каждое из них, 
но я бы отметил еще один проект 
- реконструкции Нарьян-Марской 
электростанции. Речь идет о коге-
нерации (совместной выработке) 
электричества и тепла. Сегодня газ, 
температура которого на выходе по-
рядка 400 градусов, буквально выле-
тает в трубу. ННК выиграла конкурс 
на проект переоборудования стан-
ции, установку котлов-утилизаторов 
и проектирование системы достав-
ки и распределения тепла в город-
ских сетях. При реализации проекта 
эксплуатационные затраты электро-
станции больше не станут, ведь мы 
задействуем то, что прежде никак не 
использовалось. Это в полной мере 
инновационный проект, с высоким 
уровнем автоматизации, внедрени-
ем средств удаленного управления. 
Ожидания очевидны: возможность 
снижения тарифов для потребителей 
и на тепло, и на электроэнергию.

- Закон устанавливает же-
сткие сроки получения муни-
ципальными и госучреждения-
ми энергопаспортов. Довольно 
перспективный рынок — как вы 
считаете? 

- Это зависит от того, с какой 
стороны посмотреть. Пакет зака-
зов Ненецкой нефтяной компании 
на энергообследование зданий 
в 2011 году составил более 1 млн 
рублей. Порядка 20 тендеров вы-
играли -  до конца года эта работа 
будет завершена. Неплохой резуль-
тат, с учетом того, что этот рынок 
до сих пор не работает нормально 
и программы по энергосбережению 
в муниципалитетах зачастую пре-
вращаются в профанацию. К сожа-
лению, ФЗ №94 допускает такие си-
туации, когда цена по конкретному 
лоту в итоге становится занижен-
ной в разы. Браться за такие про-
екты нереально, даже если ты всю 
зарплату выдаешь в конвертах и 
вообще не стремишься к какому-
то финансовому результату. А мы в 
подобные игры не играем. 

- За последние несколько 
лет ННК приобрела пять песча-
ных карьеров. Это вложения под 
конкретные проекты?

- Безусловно: все пять песчаных 
карьеров находятся вблизи дейст-
вующих месторождений нефти, по-
этому коммерчески интересны. В 
частности, завершена разведка 
карьера в районе месторождения 
имени Требса: есть все основания 
рассчитывать, что в 2012 — 2013 го-
дах этот резерв будет востребован 
«Башнефтью» для строительных ра-
бот. Карьер «Северный-4», приоб-

ретенный ННК в 2010 году, распо-
ложен вблизи Харьяги. В 2011-м 
мы взяли еще один — на акватории 
реки в Нарьян-Маре, «под» Кумжин-
ское месторождение.

- На Кумже вы занимаетесь 
также оздоровлением аварий-
ных скважин. Как продвигается 
это направление работы ННК? 

- Проблема в том, что вода под-
мывает разведочные скважины 
Кумжи, сделанные еще в советские 
годы. В свое время они были как бы 
ликвидированы, но опасность вы-
броса газа в атмосферу осталась. 
По сути, мы занимаемся повторной 
ликвидацией этих скважин по за-
казу владельца лицензии на раз-
работку - «СН-инвест». Оздоров-
ление трех скважин завершено, по 
результатам обследования хорошо 
бы привести в порядок еще две. На-
деюсь, что этот подряд мы получим 
в 2012 году.

- Ненецкая нефтяная компа-
ния известна масштабными бла-
готворительными проектами. 
Это инициатива округа?

- Есть ряд организаций, с кото-
рыми мы поддерживаем дружеские 
отношения: «Ясавэй», Союз олене-
водов НАО, объединение участни-
ков локальных войн и конфликтов 
«Щит», местное отделение Всерос-
сийского общества слепых. Кроме 
того, мы участвуем в финансиро-
вании «Буран-дея», «Ритмов Арк-
тики» и других мероприятий ре-
гионального масштаба. Жизнь на 
Крайнем Севере сложна, а зимой 
еще и однообразна: праздники лю-
дям нужны. 

В тренде округа и рынка
2011 год для Ненецкой 
нефтяной компании 
стал годом расширения 
и диверсификации 
производства. Сохранив 
текущий объем работ 
по основному направлению 
деятельности, ННК 
приходит в энергетику, 
ведет добычу 
общераспространенных 
полезных ископаемых, 
участвует в экологических 
и социальных 
программах НАО. 
Как отмечает генеральный 
директор ННК Андрей 
РУДОВ, администрации 
НАО удается 
поддерживать баланс 
между «донорскими» 
возможностями 
и коммерческими 
интересами предприятия. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Не может быть идеального бюд-
жета, всегда остаются вопросы, 
которые не решены».

Другой важный вопрос пове-
стки сессии тоже касался бюд-
жетных отношений. Депутатам 
предложили перераспределить 
средства между отдельными 
статьями в казне 2011 года. Как 
пояснила директор департа-
мента финансов и казначейско-
го исполнения бюджета мэрии 
Архангельска Людмила КАРПО-
ВА, по некоторым статьям часть 
заложенных средств не удастся 
освоить до конца года, поэто-
му резонно перебросить день-
ги туда, где они нужны и где их 
успеют потратить.

В частности, почти 42 млн 
рублей депутаты «добавили» 
на строительство социального 
дома в Северном округе Архан-
гельска, на ремонт автомобиль-
ных дорог дополнительно пой-
дет 11,7 млн рублей. Почти 8,7 
млн получат управляющие ком-
пании в качестве компенсации 
разницы между муниципаль-
ным и реально установленным 
тарифом на содержание и ре-
монт жилья, 3 млн направят на 
обеспечение пассажирских пе-
ревозок в период осенней ле-
докольной кампании. Еще 2 млн 
на возмещение убытков полу-
чат автотранспортники, рабо-
тающие на автобусах большой 
вместимости.
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Деловая среда

Кредит «Доверие» - это кредитный продукт, предназначенный для юри-
дических лиц и индивидуальных предпринимателей с объемом годовой 
выручки до 60 млн рублей.  Не пропустите беспрецедентный кредитный 
продукт от Сбербанка:

- оперативность принятия решения и выдачи кредита (3 дня),
- длительные сроки кредитования (до 36 месяцев),
- сумма кредита – до 2 млн. рублей,
- без залога и цели,
- управленческая отчетность,
- отсутствие комиссий,
- выбор способа погашения,
- фиксированные процентные ставки,
- минимальный пакет документов.
Кредит «Доверие» от Сбербанка - быстро, удобно, легко!

Более подробную информацию узнайте в филиалах Сбербанка: 

Кредит

Доверие от Сбербанка

ОАО «Сбербанк России» Ген.лицензия №1481 от 30 августа 2010 года. Реклама

Сбербанк предлагает эффективное финансовое решение 
для развития бизнеса – кредит «Доверие».

в Архангельске:
Пр. Ломоносова, 137,
операционное управление,
отдел обслуживания 
юридических лиц,
телефон (8182) 65-63-87;

Ул. Воскресенская, 99,
дополнительный офис 
№ 8637/0166,
телефон (8182) 23-69-36;

Ул. Северодвинская, 84,
дополнительный офис 
№ 8637/0181,
телефон (8182) 64-27-90;

Ул. Адмирала Кузнецова, 7,
дополнительный офис 
№ 8637/0182,
телефон (8182) 23-08-26;

Ул. Поморская, 7,
дополнительный офис 
№ 8637/0184,
телефон (8182) 65-71-82;

в Новодвинске:  
Ул. Советов, 7, 
дополнительный офис 
№ 8637/0185,
телефон (8-18-52)4-58-67.

Бизнес-миссия: Предприниматели вернулись из Осло

«Основная цель миссии — 
установление конструктивно-
го диалога между предприни-
мательским сообществом Ар-
хангельской области и Норве-
гии, поиск точек соприкосно-
вения, — отметил  начальник 
управления инвестицион-
ной политики и внешнеэко-
номической деятельности  
областного министерства 
экономического развития 
Андрей ДУНАЕВ. - С этой 
страной у Архангельской об-
ласти старейшие экономиче-
ские связи. Однако от внеш-
неторгового оборота регио-
на на нее приходится лишь 
0,15%. Такой расклад нас не 
устраивает, поэтому мы и на-
чали поиск точек соприкосно-
вения бизнеса Архангельска 
и Норвегии, которые помогут 
в развитии экономических от-
ношений». 

В состав делегации во-
шли руководители 15 ком-
паний, в том числе ОАО «Ар-
хангельский траловый флот», 
ООО «Диал-Север», ОАО «Аэ-
ропорт Архангельск», ООО 
«Клуб «Живая природа», «Се-
верная мануфактура», ООО 

«Спортивно-оздоровитель-
ный комплекс «Малиновка». 
На «круглых столах» обсуж-
дались вопросы рыбораз-
ведения и переработки рыб-
ных ресурсов, транспорта и 
логистики, обработки древе-
сины, машиностроения, про-
изводства стройматериа-
лов и альтернативной энер-
гетики. Эффективные пере-
говоры прошли с компания-
ми Norwegian Technology 
Suppliers, SuportNet Agro, 
Oslo Airport, Tschudi Shipping 
Company AS, Kolarctic Norway 
и другими. Участники миссии 
провели встречи с финансо-
выми институтами Норве-
гии, в том числе с DNB NOR 
Bank, Eksportfinans, Innovation 
Norway, с обсуждением воз-
можности финансирования 
проектов. 

«Норвегия сильна в раз-
ведении рыбы, туризме, до-
быче и переработке нефти, 
в этой стране развита био-
энергетика, домостроение 
и сельское хозяйство. У нор-
вежцев действительно есть 
чему поучиться. К примеру, 
всего 3% площади этой стра-
ны пригодно для сельского 
хозяйства, при этом они су-
мели обеспечить себя това-
рами сельхозтруда на 70%, 

а мясом на 90%», - отметил 
министр экономического 
развития Архангельской 
области Евгений МИХАЙ-
ЛОВСКИЙ.

«Своим опытом междуна-
родного бизнес-сотрудниче-
ства поделилась предпри-
ниматель, руководитель 
компании «Северная ма-
нуфактура» Надежда ПО-
НОМАРЕВА. 

«Цели понятны – это по-
иск партнеров на внешних 
рынках. Наша компания за-
нимается производством и 
продажей валенок и сувенир-
ной продукции. Мы выяснили, 
что сувениры готовы покупать 
россияне, живущие в Норве-
гии. Если норвежские вален-
ки стоят примерно 7-8 тысяч 
рублей, то у нас они почти в 
два раза дешевле, качество 
тоже на уровне». 

Как рассказала секре-
тарь Почетного Консула 
Королевства Норвегия в 
Архангельске Юлия ИОР-
ДАНОВА, особенно резуль-
тативно прошли «круглые 
столы» по туризму. Совре-
менному норвежскому тури-
сту, а это, как правило, супру-
жеские пары в возрасте око-
ло 60 лет, не нужны фешене-
бельные отели. Главный кри-

Архангельск и Нор
бизнес наводит мо
В Архангельск 
вернулись 
участники деловой 
миссии региона 
в столицу 
Норвегии Осло. 
Руководители 
компаний 
Архангельской 
области получили 
возможность 
установить прямой 
диалог с норвежским 
бизнесом и 
представить свои 
перспективные 
проекты для 
совместной 
реализации. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК
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Конкуренция

вегия: 
осты

терий для них — безопас-
ность. Поморью есть что пред-
ложить: это и пещеры Голуби-
но, и туристические комплек-
сы с рублеными домиками, и 
дикая природа.

Ради красот природы Рус-
ского Севера иностранцы го-
товы даже смириться с на-
шими дорогами.  Вспомнили, 
что когда иностранцев вози-
ли в Кенозерский националь-
ный парк, они были шокиро-
ваны дорогой, но когда вер-
нулись, рассказывали только 
о красоте северной природы. 
Как было замечено участни-
ками встречи, норвежцев во-
обще привлекает экстрим. 
В пользу этого говорит и тот 
факт, что норвежские тури-
сты интересуются охотой на 
медведя... 

Архангельская делега-
ция достигла договоренно-
сти с Норвежско-Российской 
торговой палатой об органи-
зации визита туристических 
компаний Норвегии в Архан-
гельскую область в следую-
щем году. 

Говорили и о сфере домо-
строения. В Норвегии боль-
шой интерес к нашим север-
ным рубленым домам. Спе-
циалисты отмечают, что по ка-
честву с древесиной из Архан-

гельской области может срав-
ниться только сибирская ли-
ственница, больше конкурен-
тов нет. 

Однако, как заметил Ан-
дрей Дунаев, одно из самых 
перспективных направлений 
сотрудничества нашего ре-
гиона с Норвегией - освое-
ние месторождений. Нор-
вежцы прекрасно понимают, 
что перспективы российско-
го шельфа огромны и, чтобы 
стать участниками этих про-
ектов, необходимо дружить с 
российским бизнесом. 

«Бизнес-миссия удалась. 
Уже только тем, что продемон-
стрировала норвежцам го-
товность и способность Ар-
хангельска к сотрудничеству 
и развитию торгово-эконо-
мического партнерства», — 
подвел итог исполнитель-
ный директор Норвежско-
Российской торговой пала-
ты г-н Ярле ФОРБУР.

«Итог бизнес-миссии по-
ложительный, у нас хорошие 
перспективы», - подчеркнул 
Евгений Михайловский. Об-
ластное министерство  пла-
нирует делать такие встре-
чи регулярными, в том числе 
и с другими странами-парт-
нерами. 

Интересы: Кому мешают магазины «Магнит»?

Сеть магазинов «Магнит» являет-
ся одной из ведущих розничных се-
тей по торговле продуктами питания 
в России. В нее входит около 4,5 тыся-
чи торговых точек формата «магазин у 
дома», почти 200  гипермаркетов и ма-
газинов косметики. Компания управ-
ляет собственной логистической сис-
темой, насчитывающей 14 дистрибу-
ционных центров, имеет автоматизи-
рованную систему управления запа-
сами и собственный автопарк из поч-
ти четырех тысяч автомобилей.

В конце прошлого года министер-
ство экономического развития Архан-
гельской области подписало протокол 
о намерениях с ЗАО «Тандер» с целью 
развития сети магазинов в Архангель-
ске и Архангельской области. До конца 
2012 года планировалось открыть 30 
магазинов, создать собственный ди-
стрибуционный центр, а также начать 
производство продукции под собст-
венной торговой маркой на террито-
рии региона.

«Магнит» пришел всерьез и надол-
го, – говорит начальник управления 
по торговле и услугам населению 
мэрии Архангельска Елена ПОПО-
ВА. - Судя по нашему мониторингу, 
торговая сеть предлагает потребите-
лям самые низкие цены. В Краснода-
ре проще и дешевле вырастить овощи, 
это отражается на ценах «Магнита», 
которые и привлекают горожан. Прав-
да, в сложившейся ситуации местная 
овощная продукция рискует стать не-
нужной».

У покупателей проблем с «Маг-
нитом» еще не было, в отдел защиты 

прав потребителей жалоб не поступа-
ло. Единственный минус архангелого-
родцы видят в том, что к вечеру пол-
ки магазинов федеральной сети пус-
теют. Все потому, что распространи-
тельный центр далек от Архангельска 
– товары приходят к нам аж из Ивано-
во. Покупатели накидываются  на то-
вар по привлекательной цене. Жесткую 
конкуренцию уже почувствовали мест-
ные магазины не только архангельско-
го рынка, но и Новодвинска, Северо-
двинска, Мирного, Коряжмы, Вельска 
и других городов. За каждого покупа-
теля сетевикам теперь придется в бу-
квальном смысле бороться.

«Для городского жителя замеча-
тельная альтернатива пришедшим фе-
деральным сетям – крупные местные 
сети, такие как «Петровский» и «Фуд-
маркет», «Дисма», уже укоренившиеся 
на рынке. Качество и ассортимент их 
продукции гораздо выше, чем у при-
шедших к нам федералов», – уверен 
председатель общероссийской 
общественной организации мало-
го и среднего предприниматель-
ства «ОПОРА РОССИИ» Сергей АН-
ТУФЬЕВ.

Некоторые находят приход феде-
ральных сетей в наш город своеобраз-
ным стимулом для местных игроков. 
Теперь они будут особенно старать-
ся угождать аудитории в качестве, ас-
сортименте, привлекать ее новыми ак-
циями и скидками. Местный предпри-
ниматель всегда в поиске грамотных 
управленческих решений, и такая кон-
куренция пойдет ему только на поль-
зу. «С появлением в Архангельске но-
вых дискаунтеров, таких как «Магнит», 
рынок будет постепенно расширять-
ся. В течение 2-3 лет местный ритейл 
полностью стабилизируется», - счита-

ет кандидат экономических наук, 
предприниматель Дмитрий  ЮР-
КОВ.

К тому же у местных сетей, по мне-
нию Дмитрия Юркова, есть свои пре-
имущества. Во-первых, они в сравне-
нии с федералами отличаются просто-
той управления - в крупных торговых 
сетях бюрократическая система го-
раздо запутаннее. Во-вторых, органи-
зация распределения товара по сети 
сбыта на местной территории более 
знакома нашим предпринимателям, 
впрочем, как и потребности аудито-
рии. Также архангельский ритейл ис-
торически уже успел занять большую 
часть места под солнцем, вынуждая 
федералов выбирать для своих объ-
ектов не столь привлекательные тор-
говые площади.

«Ситуацию должна проанализиро-
вать местная власть, которая не за-
думывается о собственных доходах. 
Сильнейшая сеть занимает нашу ре-
гиональную площадь, а доход от ее 
деятельности отправляется в бюджет 
Краснодара. Удобные для предприни-
мательской деятельности помещения, 
предоставляемые властью, должны 
справедливо распределяться между 
всеми участниками аукционов арен-
ды нежилых помещений для органи-
зации розничной торговли. Однако во-
преки честной конкуренции «Магни-
ту» гораздо проще получать эти уча-
стки, чем нашим предпринимателям. 
Главное, чтобы наш рынок не пришел 
к монополии, при которой федералы 
в небольших городах сначала низки-
ми ценами выживают местных, а по-
том повышают цены» - замечает осно-
ватель компании «Шик» Ольга ЕПИ-
ФАНОВА.

Сетевиков тянет магнитом

Значительная часть 
региональной 
торговой розницы 
захвачена 
федеральными 
сетями не во 
благо местным. 
Небольшие города 
все чаще становятся 
прибыльной 
плантацией для 
крупных торговых 
сетей. Так, новым 
конкурентом для 
архангельских 
предпринимателей 
стала  краснодарская 
розничная сеть 
«Магнит». 

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК
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Событие
Энергетика: На 21 декабря запланирован торжественный пуск газа на Северодвинской ТЭЦ-2

Именно в День энергетика, 22 
декабря 1976 года, в Северодвин-
ске начались пусконаладочные 
работы на ТЭЦ-2 – самой моло-
дой и современной электростан-
ции ТГК-2. А спустя восемь дней 
ТЭЦ-2 выдала первый промыш-
ленный ток. Но в нынешнем де-
кабре на первом плане не толь-
ко профессиональный праздник 
и 35-летие станции. 21 декабря на 
Северодвинской ТЭЦ-2 состоит-
ся историческое событие – стан-
ция официально начнет работу на 
природном газе в качестве основ-
ного вида топлива.

ДВЕ СТАНЦИИ В ГОД
Именно с такой скоростью 

ТГК-2 переводила свои электро-
станции в Архангельской облас-
ти на сжигание природного газа. 

Год назад – 29 декабря 2010 года 
– ТГК-2 завершила перевод на газ 
оборудования крупнейшей стан-
ции компании – Архангельской 
ТЭЦ. Спустя две недели на ТЭЦ 
начались пусконаладочные ра-
боты на «голубом топливе».

Минувшим летом жители 
столицы Поморья с удивлени-
ем смотрели на трубы ТЭЦ и... 
не видели дыма. Это произошло 
впервые за 40 лет работы стан-
ции. При этом станция продолжа-
ла обеспечивать город тепловой 
энергией.

Однако почивать на лаврах 
в компании не стали. Тем более 
что перед ТГК-2 стоял новый мас-
штабный инвестиционный проект 
– газификация Северодвинской 
ТЭЦ-2. В середине января Глав-
госэкспертиза выдала положи-
тельное заключение на проект пе-
ревода трех котлоагрегатов элек-
тростанции на сжигание природ-
ного газа, а 1 февраля компания 

уже получила разрешение на на-
чало строительных работ.

«Газовое строительство» на 
СТЭЦ-2 велось в темпе ударных 
комсомольских строек XX века. От 
первой сваи (21 февраля 2011 г.) 
до получения акта Ростехнадзора, 
разрешающего эксплуатацию га-
зоиспользующего оборудования 
ТЭЦ, прошло всего семь месяцев. 
За это время энергетики построи-
ли газорегуляторный пункт, про-
ложили на территории ТЭЦ почти 
600 метров газопроводов, модер-
низировали котлоагрегаты.

ПОДДЕРЖКА РЕГИОНА
Газовому строительству на 

Северодвинской ТЭЦ-2 уделя-
лось повышенное внимание не 
только работников компании, но 
и представителей власти, жите-
лей города корабелов. Дело в том, 

что с газификацией электростан-
ции появилась реальная возмож-
ность не просто избежать роста 
тарифов на тепловую энергию, но 
и добиться их снижения. И уже с 
1 января 2012 года тарифы впер-
вые в истории архангельской 
энергетики будут снижены.

Впрочем, газификация Архан-
гельского управления ТГК-2 несет 
в себе не только экономический 
эффект для граждан, но и, пре-
жде всего, серьезное улучшение 
экологической обстановки в ре-
гионе. После полной газифика-
ции двух ТЭЦ выбросы в окружаю-
щую среду снизятся практически 
в десять раз. А это для промыш-
ленно развитых городов, какими 
являются Архангельск и Северо-
двинск, крайне важно.

Губернатор Архангельской 
области Илья МИХАЛЬЧУК лично 

контролировал перевод СТЭЦ-2 
на природный газ. И за все семь 
месяцев у него не возникло ни 
тени сомнения, что энергетики 
справятся с поставленной зада-
чей и электростанция будет свое-
временно переведена на «голубое 
топливо».

Так и произошло. Все строи-
тельные работы, связанные с мо-
дернизацией станции, ТГК-2 за-
вершила еще в сентябре. В нача-
ле октября были получены необ-
ходимые разрешительные доку-
менты для начала пусконаладоч-
ных испытаний на ТЭЦ с исполь-
зованием природного газа.

Во время октябрьского визи-
та на ТЭЦ депутат Государствен-
ной Думы Владимир ПЕХТИН так-
же подчеркивал важность газифи-
кации и был полностью удовлетво-
рен тем, как энергетики выполни-
ли взятые на себя обязательства.

Работа теплоэлектроцентрали 
на природном газе сдерживалась 
только недостроенным межпосел-
ковым газопроводом от Рикасихи 
до Северодвинской ТЭЦ-2. Впро-
чем, буквально на днях все строи-
тельные работы были завершены, 
началось заполнение трубопро-
водов природным газом. В нача-
ле нынешней недели на станции 
начнутся пусконаладочные ра-
боты, которые завершатся тор-
жественной церемонией начала 
промышленного использования 
природного газа 21 декабря 2011 
года. Этот день и будет считаться 
днем газификации Северодвин-
ской ТЭЦ-2.

Северодвинская ТЭЦ-2 переходит на газ
В советские годы все важные стройки было 
принято завершать, что называется, «к дате». 
К Первомаю вводились в строй животноводческие 
комплексы, городские водоканалы и швейные 
фабрики. К 7 ноября ударными темпами завершалось 
строительство металлургических комбинатов, 
а передовые предприятия отчитывались 
о выполнении годового плана. Для энергетиков 
финишной точкой важных проектов всегда был 
профессиональный праздник. Именно к этому дню 
старались обязательно завершить строительство 
новой крупной ТЭЦ или другого энергообъекта. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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«БК» - бухгалтеру

маемых решений по рассмат-
риваемому вопросу в таковой 
не наблюдалось. Впрочем, с 
выходом в свет постановле-
ния Президиума ВАС от 29 
июня 2010 г. № 1411/10 про-
блема была решена. Выс-
шие арбитры пришли к вы-
воду, что Порядок на ПБОЮЛ 
не распространяется, при-
чем даже в том случае, если 
коммерсант применяет УСН 
или уплачивает ЕНВД. Дело в 
том, что в данном документе 
о предпринимателях в прин-
ципе не упоминается.

В конце концов признать 
это были вынуждены даже 
представители Минфина, о 
чем свидетельствует письмо 
ведомства от 2 марта 2011 г. 
№ 03-01-10/1-15. Причем дан-
ные разъяснения были под-
готовлены финансистами со-
вместно с Федеральной на-
логовой службой в ответ на 
запрос Банка России.

Таким образом, ИП прак-
тически безнаказанно было 
позволено нарушать кас-
совую дисциплину. Ины-
ми словами, штраф по ста-
тье 15.1 КоАП им не грозил 
ни при каких обстоятельст-
вах. Напомним, что соглас-
но данной норме штрафные 
санкции в размере от 40 до 
50 тысяч рублей для юриди-
ческих лиц и от 4 до 5 тысяч 
рублей – для должностных 
лиц (к коим приравниваются 
ИП) могут повлечь за собой 
такие «проступки», как:

– расчеты наличными 
деньгами с другими органи-
зациями сверх установлен-
ных размеров;

– неоприходование (не-
полное оприходование) в кас-
су денежной наличности;

– несоблюдение порядка 
хранения свободных денеж-
ных средств;

– накопление в кассе на-
личных денег сверх установ-
ленных лимитов.

Однако долго почивать 
на лаврах коммерсантам не 
пришлось. С 1 января 2012 г. 
соблюдать кассовую дисцип-

лину индивидуальным пред-
принимателям придется на-
равне с юридическими лица-
ми. Согласно пункту 1.1 По-
ложения свое действие оно 
распространяет на:

– юридических лиц, веду-
щих бухгалтерский учет;

– юридических лиц, пере-
шедших на УСН;

– физических лиц, осуще-
ствляющих предпринима-
тельскую деятельность без 
образования юридическо-
го лица.

БОЛЬШЕ 
САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ

Прежде всего следует от-
метить, что в новом Положе-
нии о ведении кассовых опе-
раций Центробанк в первую 
очередь сосредоточился на 
трех моментах, обеспечение 
которых, собственно говоря, 
и вменяется в обязанность 
хозяйствующему субъекту:

– внесение в кассовую 
книгу всех записей, которые 
должны быть сделаны на ос-
новании приходных и расход-
ных кассовых ордеров (пол-
ное оприходование в кассу 
наличных денег);

– недопущение накопле-
ния в кассе наличных денег 
сверх установленного ли-
мита остатка наличных де-
нег, за исключением случа-
ев, когда таковое приходится 
на дни выплаты заработной 
платы, включая день получе-
ния средств для этих целей в 
банке, а также на выходные и 
нерабочие праздничные дни, 
если в эти дни хозяйствую-
щим субъектом ведутся кас-
совые операции;

– хранение на банковских 
счетах в банках свободных 
денежных средств, за исклю-
чением опять же дней выпла-
ты зарплаты, а также выход-
ных и нерабочих празднич-
ных дней, если в таковые ве-
дутся кассовые операции.

Что же касается меро-
приятий по обеспечению со-
хранности наличных денег 
при ведении кассовых опе-

раций, хранения, транспор-
тировки, порядка и сроков 
проведения проверки фак-
тического наличия «налич-
ки», то таковые определя-
ются хозяйствующим субъ-
ектом самостоятельно. Тем 
самым новое Положение как 
минимум снимает претензии 
налоговиков об отсутствии 
должным образом оборудо-
ванной кассы, чего требовал 
прежний Порядок.

Самостоятельно, соглас-
но пункту 1.2 Положения, 
фирмы и предприниматели 
будут устанавливать и мак-
симально допустимую сумму 
наличных денег, которая мо-
жет храниться в кассе (лимит 
кассы). Иными словами, о не-
обходимости утверждения 
ее величины банком в доку-
менте не говорится ни слова. 
Порядок расчета лимита кас-
сы приведен в Приложении 
к Положению. При этом обо-
собленным подразделениям, 
имеющим собственный рас-
четный счет, лимит касс уста-
навливается отдельно.

Вместе  с тем из Поло-
жения исчезли нормы, по-
зволявшие хозяйствующим 
субъектам, имеющим по-
стоянную денежную выруч-
ку, расходовать таковую на 
оплату труда, выплату соци-
ально-трудовых льгот и пр. С 
другой стороны, нет более в 
документе указаний, на ка-
кие цели могут выдаваться 
наличные из кассы под отчет. 
Содержится лишь общее оп-
ределение – расходы, свя-
занные с осуществлением 
деятельности.

Увеличен срок выдачи на-
личных денег на выплату за-
работной платы, стипендий и 
т.п. Вернее, впредь он будет 
устанавливаться руководи-
телем, но при этом не может 
превышать 5, а не 3 дней.

Сам же принцип доку-
ментального сопровождения 
кассовых операций не изме-
нился. В частности, таковые 
должны оформляться при-
ходными и расходными кас-

совыми ордерами, внесение 
исправлений в которые не до-
пускается. Не забыты также 
кассовая книга и книга учета 
принятых и выданных касси-
ром денежных средств. Меж-
ду тем без новинок все же не 
обошлось, а кроме того, по-
рядок составления и введе-
ния указанных документов 
теперь во многом регламен-
тирован гораздо подробнее. 
Остановимся на некоторых 
моментах подробнее.

СРЕДИ ПРОЧЕГО
Согласно пункту 2.2 По-

ложения приходный кассо-
вый ордер подписывается 
главным бухгалтером или 
бухгалтером, а при их отсут-
ствии – руководителем, кас-
сиром. Расходный кассовый 
ордер подписывается руко-
водителем, а также главбу-
хом или бухгалтером, а при 
их отсутствии – руководите-
лем, кассиром. При этом По-
ложение допускает, что кас-
совые операции в принципе 
велись руководителем, в та-
ком случае именно им кассо-
вые документы и подписыва-
ются. Если же этим занима-
ется кассир, на которого дан-
ные обязанности возлагают-
ся по умолчанию, то его не-
обходимо снабдить печатью 
(штампом), содержащей ре-
квизиты, подтверждающие 
проведение кассовой опера-
ции, а также образцами под-
писей лиц, уполномоченных 
подписывать кассовые до-
кументы. Не оформляются 
образцы подписей, только 
если кассовые операции ве-
дет сам руководитель.

Кассовые документы, 
кассовая книга и книга учета 
принятых и выданных касси-
ром денежных средств могут 
оформляться как на бумаж-
ном носителе, так и с приме-
нением технических средств, 
предназначенных для обра-
ботки информации, включая 
персональный компьютер и 
программное обеспечение. 
Но и в последнем случае кас-

Новации: С 1 января изменяется порядок ведения кассовых операций

Артём ОСТРОУХОВ

корреспондент 
ООО «Центр экономической информации»

БК

Тот факт, что предприниматели не обязаны 
соблюдать кассовую дисциплину наравне 
с юридическими лицами, в конце концов 
был признан даже Минфином. Однако долго 
почивать на лаврах коммерсантам 
не пришлось. С 1 января 2012 года вступает 
в силу новый Порядок ведения кассовых 
операций, при разработке которого 
Центробанк не забыл и об ИП. 
Так что положения этого документа 
будут интересны не только юрлицам, 
но и предпринимателям.

Новый порядок учёта наличности

Итак, решением Центро-
банка от 12 октября 2011 г. 
№ 373-П утверждено новое 
Положение о порядке ве-
дения кассовых операций с 
банкнотами и монетой бан-
ка России на территории Рос-
сийской Федерации (далее – 
Положение). 

Документ прошел реги-
страцию в Минюсте 24 но-
ября 2011 года и вступает в 
силу с 1 января 2012 года. В 
частности, Положение опре-
деляет:

– порядок организации 
работы по ведению кассо-
вых операций;

– порядок приема и выда-
чи наличных денег в кассу (из 
кассы);

– порядок ведения кассо-
вой книги для учета посту-
пающих (выдаваемых) на-
личных денег;

– правила обеспечения 
порядка ведения кассовых 
операций;

– порядок определения 
лимита остатка наличных де-
нег, который может хранить-
ся в кассе.

Наибольший сюрприз По-
ложение, безусловно, пре-
поднесло индивидуальным 
предпринимателям.

НАРАВНЕ С ЮРЛИЦАМИ
Долгое время вопрос о 

необходимости соблюдения 
индивидуальными предпри-
нимателями кассовой дис-
циплины являлся спорным. 
В том, что ИП обязаны ру-
ководствоваться предшест-
вующим Положению Поряд-
ком ведения кассовых опера-
ций, утвержденным решени-
ем Совета директоров Цен-
трального банка от 22 сен-
тября 1993 г. № 40 (далее – 
Порядок), были убеждены 
сами представители Бан-
ка России (письмо ЦБ от 17 
июля 2006 г. № 08-17/2540; 
далее – письмо ЦБ № 08-
17/2540). Разделяла эту уве-
ренность и Федеральная на-
логовая служба (письмо ве-
домства от 30 августа 2006 г. 
№ ММ-6-06/869@). 

Большим подспорьем для 
чиновников стало также ре-
шение Верховного Суда от 15 
сентября 2008 г. № ГКПИ08-
1000 (далее – решение ВС 
№ ГКПИ08-1000). Если вер-
ховные судьи и не говорили 
о том, что все предпринима-
тели поголовно должны со-
блюдать кассовую дисци-
плину, то тех из них, кто уп-
лачивает ЕНВД, фактически 
к этому принудили. Дело в 
том, что Налоговым кодек-

сом предусмотрена обязан-
ность «вмененщиков», к ко-
торым относятся как юр-
лица, так и ИП, руковод-
ствоваться порядком веде-
ния кассовых операций в на-
личной и безналичной форме 
(п. 5 ст. 346.26, п. 1 ст. 346.28 
НК). К слову сказать, анало-
гичное требование установ-
лено и в «упрощенной» главе 
Кодекса (п. 4 ст. 346.11 НК).

Что же касается арбит-
ражной практики, то долгое 
время единообразия прини-

совые документы подлежат 
распечатке. Что же касается 
книги учета принятых и вы-
данных денежных средств, 
то каждая соответствующая 
операция в течение рабоче-
го дня между старшим касси-
ром и кассирами может про-
водиться как с распечатыва-
нием, так и без распечатыва-
ния листа книги, по усмотре-
нию руководителя. В первом 
случае лист книги подписы-
вается старшим кассиром и 
кассирами на бумажном но-
сителе, во втором потребует-
ся снабдить данных работни-
ков электронно-цифровыми 
подписями.

Листы кассовой книги, 
которая ведется в электрон-
ном виде, распечатываются 
в конце рабочего дня в двух 
экземплярах, подбираются 
в хронологической последо-
вательности и по мере необ-
ходимости брошюруются, но 
не реже одного раза в кален-
дарный год. Листы кассовой 
книги, оформляемой на бу-
мажном носителе, брошюру-
ются до начала ее ведения.

Подробнее Положением 
регламентирован порядок 
оформления реестра депо-
нированных сумм. В част-

ности, отмечено, что тако-
вой составляется в произ-
вольной форме, однако при 
этом перечислены реквизи-
ты, которые он должен со-
держать. К ним относятся: 
наименование (фирменное 
наименование) юридическо-
го лица (Ф.И.О. индивидуаль-
ного предпринимателя), дата 
оформления реестра, период 
возникновения депонирован-
ных сумм, номер расчетно-
платежной ведомости, Ф.И.О. 
работника, не получившего 
деньги, его табельный номер, 
сумма невыплаченных налич-
ных денег, итоговая сумма 
по реестру, а также подпись 
кассира и ее расшифровка.

Более четко Положением 
урегулирован порядок взаи-
моотношения головной ор-
ганизации и ее подразделе-
ний в том, что касается веде-
ния кассовых операций. В ча-
стности, указано, что листы 
кассовой книги «обособлен-
ца» подбираются и брошю-
руются юридическим лицом 
по каждому обособленному 
подразделению. При этом  
после выведения в кассовой 
книге суммы остатка налич-
ных денег на конец рабоче-
го дня структурная единица 
передает лист кассовой кни-
ги  за этот рабочий день юри-
дическому лицу не позднее 
следующего рабочего дня. 

Если книга ведется на бу-
мажном носителе, передает-
ся отрывной второй экземп-
ляр листа кассовой книги, а 
в случае ее оформления с 
применением технических 
средств - распечатанный 
на бумажном носителе вто-
рой экземпляр листа. Можно 
«сообщаться» и в электрон-
ном виде в соответствии с 
законодательством Россий-
ской Федерации, что, вероят-
но, подразумевает под собой 
использование ЭЦП. В этом 
случае передача листа кас-
совой книги  осуществляет-
ся согласно правилам доку-
ментооборота, утвержден-
ным юридическим лицом.
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Точка зрения
Арт-рынок: Как зарабатывают молодые художники?Ответ: Что ждет «Нордавиа»?

Как рассказала соорга-
низатор выставки Ольга 
КАБИНА, ответственная за 
материальную часть мини-
фестиваля, общий бюджет 
выставки составил около 35 
тысяч рублей. «Спонсоров, 
оказавших поддержку, мож-
но разделить на две катего-
рии – одни помогли финан-
сами, другие изготовлени-
ем промоматериалов. День-
ги в проект вложили три ком-
пании. Здесь во многом по-
могли личные знакомства. 
«Чужие» же очень неохотно 
шли на контакт – попросту 
не верили в серьезность и 
успех арт-проекта», – пояс-
няет Ольга. 

Сейчас в  планах у орга-
низаторов найти «свою» ко-
манду спонсоров, с которы-
ми можно  работать посто-
янно. По мнению Ольги Ка-
биной, действеннее привле-
кать молодые компании - они 
мобильны и заинтересова-
ны в интересных проектах. К 
слову, проект «Печатник, печ-
ник и Дядя Ваня» поддержа-
ли 10 спонсоров. И, к обще-
му удивлению,  художникам, 
участвовавшим в организа-
ции выставки, удалось еще и 
заработать…

Однако проблема финан-
совой независимости чело-
века искусства стоит сегодня 
остро. Во-первых, за работы 
молодых художников не гото-
вы платить большие деньги. 
Во-вторых, в Архангельске 
вообще не существует поня-
тия «художественная гале-
рея». В городе работает все-
го один художественный са-
лон, где размещены работы 
и заслуженных художников, и 
любителей из глубинки, и мо-
лодых экспериментаторов. 
Безусловно, «открыточные» 
пейзажи и натюрморты, ко-
торые впишутся в любой ин-
терьер,  пользуются  спро-
сом, но порой к актуальному 
искусству они имеют весь-
ма приблизительное отно-
шение. «Только около 4% та-

лантливых северных худож-
ников живут за счет средств 
от дизайнерских проектов и 
издательской деятельности, 
реже за счет продажи своих 
картин. Характерно, что вос-
требованными остаются при-
знанные мастера», - говорит 
председатель архангель-
ского отделения Союза 
художников России Ольга 
ПОПОВА. 

По-мнению главного ре-
дактора архангельского 
городского журнала «Plus» 
Евгения ТЕНЕТОВА, кото-
рый тоже участвовал в вы-
ставке как художник-иллюст-
ратор, еще одним серьезным 
барьером для реализации 
становится попросту отсут-
ствие издательств как тако-
вых. Это уже третья пробле-
ма современного провинци-
ального арт-рынка. «Конечно, 
Интернет и различные гран-
ты никто не отменял. Но что-
бы быть востребованным по-
настоящему, нужно переби-
раться в Москву и неистово, 
самоотверженно обивать по-
роги издательств и галерей. 
Есть в Архангельске удачный 
пример художника Дмитрия 
ТРУБИНА, давно работаю-
щего с издательством «Ма-
лыш», но этот пример лишь 
подтверждает исключение», 
- рассказывает Евгений Те-
нетов. 

Тенденция последних лет 
показывает, что центр актив-
ности искусства переместил-
ся из  малолюдных выставоч-
ных залов на ярмарки-биен-
нале, такие как «Арт-Кельн», 
«Арт-Майами» или россий-
ская «Арт-Москва», – имен-
но там демонстрируются ак-
туальные произведения и 
именно туда престижно по-
пасть художникам...

Еще одна тенденция, ярко 
проявившаяся на северо-
двинской выставке, - совре-
менное искусство меняется: 
приходя на выставку, посе-
тители уже хотят увидеть не 
только картины, но и насла-
диться шоу, концертом или 
светским раутом. 

Сегодня интерес к совре-
менному искусству, конечно, 

не массовый, особенно у нас 
в провинции. Поэтому многие 
отмечают: чтобы стать дейст-
вительно успешным художни-
ком, нужно быть и успешным 
маркетологом. 

Молодой северный ху-
дожник А лександр К А-
БИН, наверно, единствен-
ный,  творчество которо-
го можно охарактеризовать 
как импрессионистическое. 
Его картины действительно 
пользуются спросом. К сло-
ву, стоимость картин состав-
ляет от 5 до 25 тысяч рублей. 
Секрет успешного продвиже-
ния на арт-рынок, кроме как 
в создании искренних и ка-
чественных работ, кроется в 
простых маркетинговых хо-
дах. Это  работа персональ-
ного сайта, активное участие 
в выставках, сотрудничест-
во с коммерческими орга-
низациями для проведения  
совместных event-акций, на-
пример с северодвинским  
кафе «Этажи» или торговым 
домом «Мода-центр». 

«В последнее время я 
тесно сотрудничаю с Худо-
жественном салоном-гале-
реей в Архангельске.  В пер-
вую очередь интересуются 
и покупают  пейзажную  жи-
вопись.  Кроме того, перио-
дически мне поступают за-
казы на написание картин 
по конкретным сюжетам, в 
том числе и портретные за-
казы», - рассказывает Алек-
сандр Кабин. 

Успех художника зави-
сит от того, сможет ли он 
себя грамотно представить, 
превратить свое творчест-
во в элемент моды и стиля. 
Не секрет, что публика жаж-
дет хлеба и зрелищ, а значит, 
по-настоящему интересных 
многоплановых культурных 
событий, но не их имитацию. 
Выставка молодых художни-
ков в Северодвинске показа-
ла, что искусство может быть 
и интересным для публики, и 
выгодным для самих худож-
ников. И  рецепт успеха, ока-
зывается, как всегда прост: 
грамотное соединение мар-
кетинговых механизмов с яр-
ким талантом.

Без цены виноватые

Художник должен 
быть голодным. 
Но современная 
арт-индустрия 
изо всех сил 
доказывает 
обратное. 
9 декабря 
в Северодвинске 
состоялась 
выставка молодых 
художников 
«Печник, печатник 
и дядя Ваня», 
которая объединила 
передовых авторов 
Архангельска, 
Северодвинска 
и Новодвинска. 
Об опыте работы 
на арт-рынке 
рассказали сами 
участники процесса. 

Екатерина ЛАПИНА

журналист

БК

- В июле 2011 года авиакомпания 
«Нордавиа» была приобретена у «Аэро-
флота» структурами, имеющими отно-
шение к ГМК «Норильский никель». Ка-
кими видятся перспективы сотрудниче-
ства двух авиакомпаний - «Нордавиа» и 
«Нордстар»?

- К авиационным активам ГМК «Нориль-
ский никель» могут быть отнесены авиаком-
пании «Таймыр» (под брендом «Нордстар») и 
«Нордавиа». Это два самостоятельных, сер-
тифицированных в соответствии со всеми 
требованиями Росавиации авиапредприя-
тия, осуществляющие регулярные и чартер-
ные авиационные перевозки на внутренних 
и международных воздушных линиях.

В ближайших планах двух авиакомпаний 
– увеличение парка новых воздушных су-
дов ATR42, которые будут летать в объеди-
ненной маршрутной сети двух авиакомпа-
ний под брендом «Нордстар». Приобретение 
ATR повлекло за собой открытие новых ра-
бочих мест для летного, кабинного и техни-
ческого состава. Авиакомпания «Нордавиа» 
обучила во Франции 12 молодых техников-
специалистов по обслуживанию судов это-
го типа. Все они архангелогородцы.

В собственность «Нордавиа» досрочно 
приобретены два самолета Боинг-737, ра-
нее находившиеся в финансовом лизинге. 
Это говорит о серьезности намерений ак-
ционеров в отношении авиакомпании. В на-
стоящее время в финансовом лизинге нахо-
дится шесть самолетов, а в планах перевод 
в финансовый лизинг еще части «боингов», 
эксплуатируемых «Нордавиа».

На протяжении двух лет авиакомпания 
«Нордавиа», а теперь совместно с авиаком-
панией «Таймыр» реализует проект по соз-
данию нового предприятия «Нордтекник», 
призванного обеспечить техническое об-
служивание совместного парка.

Это высокотехнологичное современное 
предприятие. Базироваться оно будет в Ар-
хангельске. На основе современного ангар-
ного комплекса в аэропорту Архангельск бу-
дут открыты новые рабочие места для вы-
сококвалифицированных специалистов. Это 
не только обеспечит работой действующих 
сотрудников, но и станет хорошей перспек-
тивой для профессионального и карьерного 
роста архангельских выпускников. 

- Предполагается ли в ближайшей 
перспективе уход авиакомпании «Норд-
авиа» с традиционных направлений?

- Что касается сохранения полетов на 
местных и региональных традиционных воз-
душных линиях, то можно с уверенностью 
заявить: уходить с наработанных направ-
лений через Архангельск, а также из Мур-
манска, Нарьян-Мара и Сыктывкара авиа-
компания «Нордавиа» не намерена. Более 
того, развитие полетов на Русском Севере, 
где «Нордавиа» занимает ключевые пози-
ции, будет продолжено. Авиакомпания про-
должит также выполнение рейсов на мест-
ных авиалиниях Архангельской области в 
Котлас, Лешуконское, Амдерму.

- Будет ли архангельский региональ-
ный перевозчик объединён с авиаком-
панией «Нордстар»?

- Столь однозначно вопрос не ставит-
ся. Как я уже отмечал, компания «Таймыр» и 
«Нордавиа» на сегодняшний день - два са-
мостоятельных перевозчика, находящиеся 

на стартовом этапе развития сотрудниче-
ства. При этом обе компании, работая над 
формированием объединенной маршрут-
ной сети, начинают выполнять полеты под 
одним брендом – товарным знаком «Норд-
стар».

Приведет ли это взаимодействие–сот-
рудничество к лишению кого-либо из двух 
авиаперевозчиков юридической самостоя-
тельности – вопрос коммерческой целесо-
образности и времени. Решение будет при-
ниматься к лету 2012 года на основании 
серьезного анализа и определения стра-
тегических направлений в развитии двух 
предприятий.

Каким бы ни было решение для «Норд -
авиа», в первую очередь собственник будет 
решать вопросы сохранения рабочих мест 
и использования высококлассных специа-
листов, которые, как известно, в авиации на 
вес золота. Вряд ли у кого бы то ни было есть 
основания упрекнуть руководство «Норд-
авиа» в социальной безответственности и 
расточительстве по отношению к главному 
капиталу – кадровому. 

Подготовка и требования, предъявляе-
мые авиакомпанией «Нордавиа» персоналу, 
соответствуют высшим стандартам. Дока-
зательства тому: немало специалистов лет-
ного и технического составов, обученных и 
наработавших опыт в «Нордавиа», сегодня 
успешно трудится в других авиапредприя-
тиях России. Так же, как к нам на работу уст-
раиваются специалисты из других авиаком-
паний. Это естественный процесс. Квали-
фицированный специалист с опытом рабо-
ты на таком высокотехнологичном  произ-
водстве, как организация авиаперевозок, 
высоко ценится на рынке труда.

- Будут ли сохранены рабочие места в 
Архангельской области в том же количе-
стве, что есть сейчас, или же планирует-
ся провести сокращение персонала?

- На текущий момент планов необосно-
ванного уменьшения количества рабочих 
мест в авиакомпании «Нордавиа» нет. 

Задача, которую ставит акционер - соз-
дание современной базы в Архангельске, 
где смогут трудиться и получать достойную 
заработную плату прежде всего жители ре-
гиона. Поэтому мы обоснованно заявляем, 
что ни о каком массовом сокращении пер-
сонала авиакомпании речи не идет.

Руководство авиакомпании не скрывало 
и не скрывает от сотрудников никакой ин-
формации, касающейся их трудоустройст-
ва, заработной платы, социальных гаран-
тий. Более того, одной из первых встреч, ор-
ганизованных вновь назначенным руково-
дителем авиапредприятия, была встреча с 
председателями профсоюзных комитетов 
четырех первичных профсоюзных органи-
заций, созданных в «Нордавиа» и представ-
ляющих интересы всех категорий работни-
ков технического, летного, кабинного, об-
служивающего и управленческого состава. 
Стороны договорились о регулярности про-
ведения таких встреч для обмена информа-
цией и мнениями в рамках выполнения ус-
ловий коллективного договора. 

Таким образом, с учетом постоянных те-
кущих контактов с работниками и их пред-
ставителями, руководство компании обес-
печивает информационную открытость и 
создает условия для эффективной работы 
персонала.

О будущем не гадаем
5 декабря в газете «Бизнес-класс» в колонке новостей была 
опубликована информация ИА Regnum под заголовком «Профсоюз 
авиаторов опасается за «Нордавиа», в которой утверждалось, 
что авиакомпания планирует наполовину сократить штат, а 
коллектив предприятия находится в полном неведении. Более того, 
председатель профсоюза работников инженерно-авиационной 
службы России Андрей ПОСТНИКОВ назвал происходящее 
в «Нордавиа» «экономическим убийством». В авиакомпании 
«Нордавиа» считают эту информацию недостоверной и предвзятой. 
В качестве официального комментария «БК» публикует интервью 
с руководителем службы по связям с общественностью ЗАО 
«Нордавиа – региональные авиалинии» Игорем ГУРЕВИЧЕМ.  

- настоящее гарантируем
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Стиль жизни
Без галстука: В кафе «Онега» открылся джаз-клуб

Все, что было когда-то под старым на-
званием «Артиль» под сводами историче-
ского Гостиного двора, не только сохрани-
лось благодаря инициативе и организа-
торским стараниям музыканта-барабан-
щика группы Алексея БАРАНДОВА, но и за-
звучало вновь.

Интересные композиции, узнаваемые 
мелодии, современные аранжировки зву-
чат на другой, не менее привлекательной  
площадке «Онеги».

Каждый любитель джаза помнит, как 
приятно было прийти отдохнуть в Гостин-
ку, где с 1996 года играла группа заслу-
женного артиста России, выпускника ин-
ститута имени Гнесиных и заведующего 
отделением музыкального искусства эс-
трады в музколледже Валентина ЗЕЛЕНО-
ВА. Незабываемая  дружеская атмосфе-
ра, джазовые импровизации и традици-
онные композиции музыкантов, умная и 
проницательная публика, энергия и эн-
тузиазм артистов не оставляли никого в 
унынии. И когда Гостиный двор закрылся 
на реконструкцию и прекратились джазо-
вые сейшэны,  казалось, что-то ушло без-
возвратно, образовалась какая-то душев-
ная пустота.

И вот действительно знаковое собы-
тие: те же самые музыканты Валентин ЗЕ-
ЛЕНОВ, Владимир ПОПОВ, Георгий СТРЕЛ-
КОВ, Константин СЕДОВИН, Алексей БА-
РАНДОВ, Николай КЛИШИН и Виктор ХА-
БАРОВ снова вместе с нами! Та же самая 
атмосфера клуба, в которой душа откры-
вается. Старые, но незабытые компози-
ции, новые аранжировки, молодые вокали-
сты и единственный в своем роде Констан-
тин СЕДОВИН. Его энергетика и обаяние 
просто обволакивают и  уносят в космос... 
Эмоции музыкантов так сближают публику, 
что  забываешь, где ты находишься. То ли 
в прежней  Гостинке, то ли в уютной  «Оне-
ге». Тут все очень демократично, включая 
специально подобранное меню.

Артисты взяли за основу своих высту-
плений традиционный джаз, блюз, танце-
вальные мелодии в джазовой обработке. 

И потому сидеть на месте не получается. 
Душа просто поет. 

С мастерством и профессионализмом 
к музыкантам пришла и мудрость, пото-
му основной задачей «Arkhangelsk Jazz 
Friends» считает миссионерство, привле-
чение молодых талантов, которые тут же в 
творческой мастерской раскрывают себя 
в полной мере. В то же время многие та-
лантливые артисты, которые начинали в 
Архангельске, известны не только в на-
шей стране, но и за рубежом. К примеру, 
талантливый архангельский саксофонист 
Олег ОСТАПЧУК  проявляет  свое мастер-
ство уже в США. 

Но и это еще не все. Творческие связи с 
Игорем БРИЛЕМ, у которого учился музы-
кальному искусству Валентин Зеленов, не 
ослабевают. И высокие гости не забывают 
архангельских слушателей. В свое время 
в джаз-клубе  выступали Игорь БУТМАН, 
Олег ЛУНГСТРЕМ, иностранные музыкан-
ты. Интересен и такой эпизод: когда в Ар-
хангельске с деловым визитом была пре-
зидент Финляндии Тарья ХАЛЛОНЕН, она 
предпочла клуб  наших джазменов офици-
альному банкету. 

А сейчас архангельские  джазисты  го-
товят  в «Онеге» новые сюрпризы. Это бу-
дут и выступления именитых джазовых  му-
зыкантов, и оригинальные авторские про-
граммы, и тематические вечера, например 
Фрэнка Синатры. Все самое интересное в  
«Онеге» по четвергам только начинается! 

22 декабря любители джаза приглаша-
ются на заключительную программу это-
го года — выступают Константин Седо-
вин,  Виктор Хабаров и другие любимые 
нами музыканты. А 5 января на Рождест-
венских встречах в «Онеге» мы услышим  
песни советских композиторов в исполне-
нии  Михаила Серегина в джазовой аран-
жировке. 

Кафе «Онега»
Архангельск, 

пр. Советских Космонавтов, 35
тел. (8182) 68-21-56

Душа играет джазДуша играет джаз

Как показывает жизнь, интерес  к живой музыке у 
архангелогородцев со временем не только не ослабевает, 
а становится потребностью души. Каждый четверг ансамбль 
«Arkhangelsk Jazz Friends» собирает своих друзей – поклонников 
классического джаза - в кафе-баре «Онега». Здесь  открылся 
джазовый клуб со старыми музыкальными традициями, 
маститыми музыкантами и молодыми исполнителями.

на правах рекламы

Большая Новогодняя ярмарка

Новый год для каждого
До Нового года остались счи-

танные дни, и многих беспокоит 
вопрос, чем же порадовать своих 
родных, близких и друзей в этот 
волшебный праздник. Все вопросы 
решит Большая Новогодняя ярмар-
ка, организованная выставочным 
центром «Поморская ярмарка», ко-
торая пройдет с 27 по 30 декабря 
на ледовой арене Дворца спорта.

Дарить подарки - прекрасная и 
очень добрая традиция. Идя на яр-
марку, вспомните о вкусах человека, 
которому вы выбираете подарок. Ку-
пленные или сделанные своими ру-
ками, забавные или серьезные, про-
стые или изысканные – подарки быва-
ют разные… У вас есть возможность 

угодить вкусу любого человека, вы-
брав подарки на ярмарке! 

А какой же Новый год без празд-
ничного стола? Разнообразить свой 
стол яствами помогут участники яр-
марки. Вы сможете поучаствовать в 
конкурсах, проводимых Дедом Мо-
розом и Снегурочкой, сделать памят-
ное фото. Не обойтись в эти дни и без 
сюрпризов – будет проходить розы-
грыш пластиковых окон, посетителей 
ждут приятные скидки на товары. 

ООО «Поморская ярмарка» совме-
стно с АРО ООО «Российский Крас-
ный Крест» проводят традиционную 
благотворительную акцию «Пода-
ри детям праздник». Вы можете при-
нять участие в акции, подарив слад-

кий подарок ребенку! Приносить по-
дарки можно в дни работы ярмарки к 
стенду Красного Креста слева от вхо-
да на ледовую арену Дворца спорта. А 
приобрести сладости можно прямо на 
месте у участников ярмарки. 

Вырученные средства пойдут на 
организацию новогодних праздников 
в Театре кукол и Театре драмы с вруче-
нием новогодних подарков для 450 де-
тей из малообеспеченных семей, полу-
чающих ежедневно благотворительные 
обеды в столовых Красного Креста.

Дворец спорта: 
27-29 декабря с 11.00 до 19.00, 
30 декабря с 11.00 до 16.00. 
Тел. (8182) 20-10-31. 
Сайт: Поморская-ярмарка.РФ

на правах рекламы
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ОВЕН. К вам нако-
нец придет ясное по-
нимание своих дело-

вых устремлений, а также 
того, какие инструменты не-
обходимы для достижения 
поставленных задач в биз-
несе. Однако не стоит ждать 
скорейшего претворения 
ваших бизнес-планов в 
жизнь. Это вряд ли произой-
дет в уходящем году.

ТЕЛЕЦ. В ближай-
шие несколько дней 
проявляйте макси-

мальную открытость. Это ка-
сается восприятия новой ин-
формации и идей, пусть 
даже на первый взгляд и ка-
жущихся нереалистичными. 
Не опережайте события, 
сконцентрируйте ваше вни-
мание на перспективных 
планах.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
предстоит потру-
диться над заверше-

нием накопившихся дел, над 
исправлением допущенных 
ошибок и недочетов. Заня-
тие не из веселых, но поста-
райтесь отнестись к нему с 
оптимизмом и с прицелом 
на будущее. Помните, что 
итоги делового года будут 
определять ваши перспек-
тивы в новом году.

РАК. В ближайшие 
дни любая работа, 
предполагающая ин-

тенсивные контакты с боль-
шим количеством людей, бу-
дет проходить для вас тяже-
ло, поэтому если уж вы и 
даете какие-то обещания, то 
старайтесь выполнять их 
сразу, не откладывая на по-
том. В целом же вы сумеете 
извлечь дополнительную 
выгоду.

ЛЕВ. Для вас пред-
стоящая неделя ока-
жется весьма небо-

гатой на события. Дела бу-
дут идти своим чередом, и 
особых изменений вы не за-
метите. Воспользуйтесь 
этим затишьем для отдыха 

и размышлений. Постарай-
тесь разобраться в том, чего 
вы действительно хотите. 

ДЕВА. Вы сможете 
проявить вашу про-
ницательность. Если 

у вас есть какие-то срочные 
дела, то лучше уделить им 
время в этом году. Если вам 
удастся вступить в 2012 год 
без груза нерешенных дел, 
то мелкие рутинные пробле-
мы будут обходить вас сто-
роной вплоть до апреля.

ВЕСЫ. Вас ждет 
весьма спокойное 
завершение года. 

Можно взять паузу и занять-
ся чем-то более приятным. 
Но в конце недели перед 
вами могут остро встать во-
просы, связанные с финан-
совыми заимствованиями и 
кредитами, поэтому, если 
вы кому-то задолжали, сто-
ит расплатиться с долгами в 
срок.

СКОРПИОН. Ваши 
дела пойдут в гору, 
причем в самое бли-

жайшее время. До конца 
февраля лучше максималь-

но определиться с планами 
на будущее. В конце недели 
вас ждут интенсивные дело-
вые контакты, но лучше воз-
держаться от участия в ка-
ких-либо проектах.

СТРЕЛЕЦ. Первая 
половина будущей 
недели будет весьма 

спокойной и благоприятной 
для ваших деловых начина-
ний, а вот в конце недели вас 
могут подстерегать трения 
с начальством. Если же вы 
сами являетесь начальни-
ком, то постарайтесь более 
строго и тщательно контро-
лировать выполнение ваших 
распоряжений.

КОЗЕРОГ.  Вы, воз-
можно, вдруг осоз-
наете, что ваши пре-

дыдущие шаги в бизнесе 
были направлены в сторону 
от ваших планов. В этом слу-
чае лучше всего спросить 
совета на стороне. На сле-
дующей неделе вам реко-
мендуется также позабо-
титься о своей деловой 
репутации.

ВО ДОЛЕ Й. Вы 
много и плодотвор-
но работали в по-

следние месяцы, поэтому 
сейчас подходящее время 
для небольшой передышки. 
Приближающийся 2012 год 
может стать для вас годом 
свершений и больших биз-
нес-проектов.

РЫБЫ. В начале 
будущей недели вы 
будете испытывать 

сложности с балансирова-
нием между работой и лич-
ной жизнью. Среда -  наибо-
лее подходящий день для 
того, чтобы оглянуться на-
зад, проанализировать по-
следние шаги и поработать 
над ошибками. Не стоит от-
влекаться на сиюминутные 
проблемы, помните о глав-
ном. Правильно сделанные 
выводы помогут вам добить-
ся поставленной цели.
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